



amas de casa del país

Pte. Perón 1973 7° Piso "D" (1040) Buenos Aires Argentina - Tel: 953-7181

BOLETIN N° 6

NOVIEMBRE 1994

FILIAL CAPITAL FEDERAL

Sra. trabaja ?

*Si !! Soy
Ama de Casa*



Vacinas del sur, litografía de Aida Carballo, 1977.

Asóciase :

SIN CUOTA DE INGRESO
GRAN SUSCRIPCION DE SOCIAS
CUOTA MENSUAL \$ 2

Actividades :

Feria Americana - Cine Debate - Bingo
Grupos de Estudio - Grupos de Autoayuda
Talleres de Reflexión - Turismo
Cursos de Cocina Natural
Decoración de tortas sistema WILTON

** Los servicios ofrecidos tienen tarifas preferenciales para las socias.*



EDITORIAL

La crisis económica ha aumentado día a día en los últimos años. Las mujeres tenemos que hacer frente a las necesidades de nuestras familias, con los salarios congelados desde la convertibilidad y un aumento del costo de la vida de casi 60 % en el mismo período.

La estabilidad "relativa", que alcanzamos después de la terrible época de la hiperinflación se va haciendo añicos, todos los meses nos encontramos con aumentos de tarifas (gas, teléfono, luz) transporte, precio de la carne, etc.

Como si esto fuera poco, la Municipalidad de la Ciudad de Buenos Aires y Metrogas, por no llevar bien y al día sus contabilidades, nos quieren cobrar dos veces los mismos impuestos.

Queda claro para nosotras que las "cuentas" no le cierran a Cavallo, y en la desesperación continúa esquilmando a los usuarios y contribuyentes sin recurrir a los verdaderos y grandes evasores.

Qué razón tuvieron los comerciantes de Entre Ríos!, cuando esperaron a las legiones de la DGI y Gendarmería con barricadas y no los dejaron entrar. Ahora, la necesidad de dinero es tan grande, que han puesto en venta por decreto las tierras de Retiro, amenazando erradicar a miles de familias.

Menem y Cavallo reunen a la Corte Suprema para impedir que los jubilados sigan haciendo juicios para cobrar lo que realmente les corresponde, argumentando que ponen en peligro el sistema previsional.

Como vemos, siempre somos los usuarios los que pagamos los "planes" económicos. Podemos creer que pagando más impuestos vamos a tener mejores jubi-

laciones, planes de vivienda, salud, etc.?

Las amas de casa tenemos que organizarnos por barrio para no aceptar nos cobren dos veces el mismo impuesto, para rechazar los próximos aumentos en las tarifas de teléfonos, que convierten en lujo llamar a un pariente desde Capital a Avellaneda; para no dejar que nadie entre a cortar el gas de nuestros hogares por deudas "fantasmas"; ni que "censistas", "tanquesitos" o "sabuesos" de la DGI aterrorizen nuestras vidas.

Debemos rodear de solidaridad a todas las familias que en Capital luchan por su techo, como en las Bodegas Giol, Villa 31 - Retiro.

25 DE NOVIEMBRE

Día Internacional de la No violencia contra la Mujer

La violación, la violencia de nuestros maridos e hijos golpadores, el abuso del cuerpo femenino en los diarios (TV, Diarios, Revistas), el acoso sexual, la flexibilización laboral que ha impuesto jornadas agotadoras de trabajo que no respetan nuestra vida familiar, la discriminación en los empleos por tener hijos, no ser joven o bonita, etc. son todas formas de violencia contra las mujeres que se han incrementado por las difíciles condiciones de vida del conjunto del pueblo.

**JUNTAS,
PONGAMOSLE FRENO.**



Staff

Susana Nicolossi
DIRECTORA

Colaboraron

Cuca
Dora
Fina
Ivone
Liliana
Magdalena
Martina

Los artículos firmados son responsabilidad de sus autores.

Se autoriza, la reproducción parcial o total de los artículos con la expresa condición de mencionar en todos los casos la fuente.

RETIRO

Villa 31

Sus mujeres

ENTREVISTA A NUESTRAS SOCIAS DE LA VILLA 31 RETIRO
Quienes libran junto a todos los habitantes del barrio una larga y difícil lucha por la radicación de sus casas en los terrenos que le otorgara el Decreto N° 1001.

-Cuál es la situación en la que se encuentran para la radicación de la Villa en los terrenos otorgados por el Decreto N° 1001?

Liliana : Estamos mucho peor que antes. Sabemos que Menem ha firmado el Decreto N° 1737/94 por el que autoriza a vender las tierras de Retiro (120 has). La mayor parte, se convertirán en espacios verdes y en el 35% restante pueden hacerse torres de hasta 30 pisos. Como ve en estos terrenos sólo pueden edificar los ricos. Los trabajadores, no tenemos derecho a tener espacios verdes o a ocupar los terrenos de mayor valuación de la ciudad. Aquí siempre se beneficia a los poderosos, como en el caso de las ex Bodegas Giol, sólo desocuparon la propiedad de Pescarmona, pero para eso no les importó dejar en la calle a 1600 personas. Total son trabajadores y pobres.

-Qué piensan hacer ante esta situación?

Liliana : nos estamos organizando con la elección de delegados por manzana, así mejoramos la relación y comunicación entre vecinos. Hacemos una campaña de información para que los vecinos sepan que las promesas del gobierno de entregar \$25.000.- en préstamo para comprar vivienda o construir un barrio en Mataderos o Lugano no son ciertos. No hay nada de esto. Sólo estaban los \$12.000.- del subsidio al que se volvía a su provincia.

También necesitamos la solidaridad con nuestra lucha. Porque es justa, y nosotros sabemos que hay un montón de políticos, personalidades, profesionales y artistas que están de acuerdo con nuestro reclamo.

-Cómo ha sido la participación de las mujeres en todo este proceso de lucha por la tierra y la vivienda?

Magdalena : Ha sido muy importante desde el principio. Así como lo hicimos en la época de la hiperinflación al ponernos al frente de las ollas populares y comedores. Creo que tuvo que ver también que hay un grupo de mujeres organizadas que cada vez se agranda más, que nos ayudó participar en los Encuentros Nacionales de mujeres desde hace varios años.

Empezamos a ir al III Encuentro, el de Mendoza, y a partir de ahí todos los años preparamos nuestra delegación. Allí nos juntamos con otras mujeres del resto del país en los Talleres de Organización Barrial, especialmente y donde el problema de la gran mayoría es

CASA LIMPIA

Sin basura por solo
\$ 5.- por mes

Recolecto su basura 3 veces por semana (L,Mi,V) de 18 a 20 hs.

Manzana 23, Casa 1
ANOTESE

REGALOS

MERCERIA - BIJOUTERIE
ARTICULOS
Nacionales e Importados

Manzana 17 - Casa 25
Barrio GUEMES
(frente a la cancha)

Albañilería - Plomería
Soldadura en general

Pintura exterior - interior

Sr. Santiago Regules
tel. 303-2725

FM 88.0

Sábados 12 a 13 hs.

PROGRAMA DE ACP

FOTOS SOCIALES

- * Casamientos
- * Bautismos
- * Cumpleaños
- * Despedidas

Sra. Fina
dejar mensaje: tel 631-4120

el mismo: tierra y vivienda. Aprendemos año a año de las experiencias que hemos tenido entre todas y vamos haciendo las conclusiones para el año venidero.

-Cómo participan las mujeres en las luchas del barrio?

Magdalena: En el Consejo Vecinal de la Villa estamos una cantidad muy grande de mujeres y si bien no todas participamos con la misma intensidad, hay un grupo de 5 ó 6 que estamos al frente. Tenemos nuestros problemas a veces con los compañeros que no tienen en cuenta que todas somos casadas, tenemos muchos chicos (yo tengo 5 y espero el 6º para dentro de 10 días) y porque a veces tienen formas de resolver las cosas donde no somos consultadas, pero eso poco a poco lo vamos cambiando, porque también hacemos discusiones sobre ese tema. Ellos, muchas veces, quieren que estemos para caminar y recorrer el barrio pero en el mo-

mento de las decisiones no nos toman en cuenta. Discutimos siempre buscando la unidad. Es muy importante, más en este momento.

-Cuáles son los próximos pasos a seguir ante la situación de la Villa?

Adela: Unirnos cada vez más, hacer Asamblea General con los vecinos, terminar de elegir el Cuerpo de Delegados. Hacer denuncias sobre las actividades de la Comisión Municipal de la vivienda en el barrio, son lo mismo que Cacciatore, pero estos andan de civil. A la gente de Autopista la dejan sin luz, sin agua, les están rompiendo la casa, no dejaron elegir libremente, democráticamente. Además por desgracia tenemos compañeros en el barrio que se venden y trabajan para el gobierno. Recibirán altas sumas de dinero, pero deben quedarse hasta el final para hacer el trabajo sucio.

Vamos a denunciar en conferen-

cias de prensa esta situación. Porque ayer les sucedió a los de Giol, a los de Padelai con otras excusas, pero mañana será otro barrio y otro y otro.

Martina

NOTICIAS

Micros de compras al Mercado Central.

Sale días sábados, 8 hs. de una esquina de su barrio.

CONSULTE

LECTORES

Tras el lamentable atentado a la Sede de la AMIA, tratamos de cerrar las heridas para que la vida vuelva a ser normal, aún cuando el recuerdo del cruento ataque se mantenga vivo.

Concurrimos al Festival del Reencuentro, organizado por la Escuela Municipal N° 14 -Sarmiento 2250- para restablecer los vínculos entre los vecinos del barrio de Once, el sábado 17 de septiembre a las 21 horas.

Compartimos un agradable momento con los padres de los alumnos, los vecinos y docentes de la Escuela; entre números musicales, artísticos, baile y buffet.

Dora



IX ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES - CORRIENTES

FORO de ONGs de AMERICA LATINA Y EL CARIBE.

JORNADAS DE ONGs, GRUPOS AUTONOMOS DE MUJERES DE LATINOAMERICA Y EL CARIBE HACIA BEIJING 95
MAR DEL PLATA, Septiembre de 1994



El 11, 12 y 13 de junio se realizó el IX Encuentro Nacional de Mujeres en Corrientes. El más numeroso realizado hasta hoy. Diez mil mujeres venidas de todas las provincias, de la ciudad y el campo, volvimos a reunirnos como en los 8 años anteriores para hablar de nuestras luchas, experiencias, retrocesos y logros. Entre los muchos talleres y temas, en los Talleres de:

Mujer y Trabajo: debatimos los graves problemas de la flexibilización laboral, bajos salarios, desempleo, pérdida de conquistas de las mujeres como el día femenino, cierre de guarderías en las fábricas, etc. Comprometiéndonos a acompañar e impulsar las iniciativas de lucha del movimiento obrero, que enfrenten

este plan.

Así se pronunció la mayoría del Encuentro por la participación en la Marcha Federal y el Paro Nacional Activo.

Mujer y Familia: discutimos la necesidad de la familia basada en la solidaridad, afectividad, comprensión mutua y donde las tareas domésticas sean compartidas por todos sus miembros.

Somos muchas las mujeres cabeza de familia y la ley no nos ampara. Reconocimiento del trabajo invisible del Ama de Casa, con una jubilación sin aportes previos. Reglamentación de la Ley de Jardines Maternales Zonales. Planificación familiar. Anticonceptivos para no abortar, aborto legal para no morir. Amas de Casa del País de

Capital Federal asistió a este Encuentro con una numerosa delegación.

También discutimos en Corrientes los distintos eventos que se realizarán con motivo del Cierre del decenio de la mujer de ONU, en Beijing en 1995.

Especialmente la realización del Foro de ONG's de América Latina y el Caribe en Mar del Plata desde el 20 hasta el 25 de Septiembre. Nuestro Movimiento (ACP) participó del Foro con 2 compañeras, de las anotadas en todo el país, pues sólo ellas fueron admitidas debido a la actitud discriminatoria y elitista con que fue realizado. Llevamos nuestro Balance de la Década que repartimos a centenares de mujeres, tanto de Argentina como de América

**Artesanías en tortas
Cumpleaños - Casamientos
Comuniones - Bautismos
Repostería en general**

Haga su pedido tel. 92-8215

Sra. de Cópola

Desfile de Modas

a BENEFICIO de la
Escuela de Educación Especial N° 502
de San Fernando

CENTRO CULTURAL MARTINELLI
Lavalle y Simón Iriondo, Victoria

19 de Noviembre a las 17 hs

Entrada \$3 AUSPICIA: Grupo Despertar

Latina. Mantuvimos contactos con organizaciones de países hermanos y participamos de la lucha porque el Foro fuera de libre participación.

Lo que finalmente se logró a partir del 2do. día de funcionamiento.

Participamos en la discusión contra los contenidos de los documentos que prepararon las organizadoras, donde con un lenguaje casi incomprensible se abordaban diagnósticos y propuestas para acompañar las políticas de ajuste y entrega de los gobiernos de América Latina, y no para la solución de los problemas de millones de mujeres.

De esta manera colaboramos para que estos espacios que las mujeres construimos a partir de nuestras luchas vuelvan a ser nuestros y no de quienes como las Gertrude Monguela, Gina Vargas, Lucrecia Oller, Ana Falú

-instaladas en estos organismos- queriendo enchalecar, dirigir, vaciar de contenido y desvirtuarlos, hasta el punto de decidir quiénes deben financiarnos.

Nuestro movimiento participó en el Comité de Enlace que organizó las Jornadas de ONGs y Grupos Autónomos de Mujeres que se realizaron en Mar del Plata paralelamente al FORO.

En el Panel sobre Movimiento de Mujeres de América Latina y el Caribe, de dichas Jornadas, presentamos nuestro Balance de la Década, a partir de las grandes luchas que protagonizamos las mujeres y especialmente las Amas de Casa, haciendo hincapié en lo mucho que aprendimos de ellas.

Este Comité de Enlace se formó por la oposición a que la AID - Agencia del Departamento de Estado norteamericano nos financiara para el

Foro de Mar del Plata, y por su rechazo a pasar por cualquier filtro, para hacer un Documento Unico de América Latina y el Caribe, para llevar a Beijing 95.

Lamentablemente -como nos hicieran notar las compañeras latinoamericanas- la realización de las Jornadas Paralelas, restó fuerza a la manifestación de la oposición que dentro del FORO, era protagonizada por la mayoría de las mujeres.

En las Jornadas se realizaron también paneles con talleres de debate sobre :

- Violencia de género.
- Aborto y derechos reproductivos.
- Modelo económico, políticas de ajuste y género.
- Participación de las mujeres en Partidos Políticos y sindicatos: accesos a los lugares de participación.

ANTICONCEPTIVOS PARA NO ABORTAR ABORTO LEGAL PARA NO MORIR

Estamos acostumbradas a escuchar cantidad de frases hechas, que más allá de su impacto tienen su razón de ser, o un contenido...

También es posible que necesitemos llenarlas de un sentido propio. La propuesta sería: hagamos juntas las discusiones que nos permitan comprender y nos posibiliten decidir... y exigir!

Es el aborto la solución para los embarazos no deseados ?

Muchas pensamos que **NO**.

Pero vivimos en una sociedad que durante siglos, ha educado a la mujer para cumplir el rol de reproductora de la especie y responsable de su cuidado doméstico, para que el hombre pueda seguir saliendo a trabajar para cumplir el rol también socialmente asignado, proveedor de la familia y sostén de este modelo de sociedad.

No tenemos una cultura que se haya preocupado por la educación de la mujer, mucho menos en los aspectos sexuales, para el cuidado del cuerpo, para la prevención de enfermedades, para la libertad de elegir cuándo es tiempo de iniciar una pareja...

La educación sexual debería ser una materia obligatoria desde la escuela primaria, tanto para mujeres como para varones; para el propio conocimiento, para el conocimiento del otro, para el disfrute pleno de la sexualidad; con respeto, con cuidado, en el ejercicio de la elección de cuándo es tiempo de procrear, además de disfrutar el sexo en armonía, sin violencia y en libertad.

Esta educación debería incluir el tema de la anticoncepción, los distintos métodos que existen, el uso adecuado de los mismos, información sobre la importancia del preservativo, tan antiguo, pero tan válido en éstos, los tiempos del SIDA. Además de ser una responsabi-

lidad del Estado garantizar el acceso a los distintos métodos anticonceptivos en forma gratuita, en los Hospitales Públicos, Salidas, Obras Sociales, etc.

Ahora bien, el atraso en todo esto que tan sencillo de solucionar parecería, pero que tan lejos está aún, *no es gratuito*, lo pagamos con un precio muy alto, la vida de muchas mujeres.

Mujeres que ante la imposibilidad de continuar con un embarazo producido en condiciones: de violencia, a veces; económicas difícilísimas, muchas otras; a edades tan tempranas, para las niñas-madres; en situación de salud precaria luego de múltiples partos, para otras; se ven obligadas a recurrir a abortos clandestinos, realizados sin idoneidad profesional.

Esto ha convertido al aborto en la segunda o tercera causa de muerte para las mujeres en este país, dependiendo de las estadísticas que querramos emplear.

No, no pensamos que el aborto sea el método anticonceptivo por excelencia.

Pero si creemos que, en tanto no exista el acceso a la anticoncepción segura, **el aborto debería ser despenalizado en nuestro país**. No podemos seguir pagando con nuestros cuerpos, o con nuestras vidas los atrasos que, por descuido, por omisión o por elección tengan un Estado, un gobernante, o la clase dirigente.

Cuca

TURISMO VERANO '95

ACP te ofrece :

CARLOS PAZ: 9 días / 7 noches Hotel 2 ☆☆ 1/2 pensión
Excursión a Capilla del Monte \$ 234.-

GUALEGUAYCHU: 2 días / 1 noche Hotel 2 ☆☆ 1/2 pensión
Excursiones a Concepción del Uruguay,
Palacio San José, Palmar de Colón y
City Tour \$ 111.-

Consulte Ofertas : CATARATAS - MAR DEL PLATA

DESCUENTO PARA ASOCIADAS TEL: 953 - 7181 Lu., Ju. de 18 a 20 hs.

Lea :

brujas

atm boletín
feminista

Salta 1064
Capital Federal

Taller de verano

*"El lugar de la Mujer en
nuestra Sociedad"*
Orígenes y construcción
histórica

Inscripción Previa
INFORMESE :
10 a 12 hs y 18 a 20 hs

953 - 7181

JUBILACION Para las amas de casa

Decíamos en el Boletín N° 5 de 1989: ... "que debemos lograr el reconocimiento por la sociedad, de la tarea desarrollada diariamente por las amas de casa en beneficio de su grupo familiar y de toda la comunidad. O es que acaso la actividad de cada trabajador, estudiante, profesional, etc. no está apoyada en el trabajo realizado por las amas de casa que los han criado, que cocinan su comida, lavan y planchan su ropa, limpian, atienden a los que se enferman, cuidan de los niños y ancianos ?

" Hoy la mayoría de las mujeres trabajan toda la vida para los demás, sin horario, sin feriados, y cuando llegan a una edad en que deberían descansar, tienen que vivir de la limosna de algún familiar, aún cobrando pensión del marido, ya que su vida de trabajo aparentemente no vale nada."

DEBERÍAS BUSCARTE
UN TRABAJO



En el año 1987, ACP elaboró su proyecto de ley para la "Jubilación del ama de casa, sin aportes previos a partir de los 55 años ". Por aquella época eran varios los proyectos que se debatían en el Congreso Nacional y en las Legislaturas provinciales. En algunas de ellas se sacaron leyes que otorgaron el beneficio, por ejemplo en Santiago del Estero, San Luis, Misiones, etc. pero como el aporte de las que nada tienen era obligatorio, al poco tiempo esas Cajas se hallaron sin fondos.

La Campaña electoral del FREJUPO en 1989, recogió los reclamos de millones de mujeres incorporando en su plataforma la jubilación para las amas de casa.

En los primeros meses del gobierno de Menem, ACP se reunió junto a otras organizaciones Nacionales de amas de casa y la Secretaría de la Mujer de la Nación para hacer un nuevo proyecto de ley que el presidente mandaría al Congreso. Qué pasó ?

Menem encajonó el proyecto, disolvió la Comisión de que éramos parte y la Secretaría de la Mujer, emprendió junto a Cavallo el camino de la jubilación privada y la extensión de la edad para los activos. Es ese el camino del "gran negocio de las AFJP" , y no el de castigar a los que desde 1976 son responsables del robo de los fondos de las Cajas y de toda la crisis del régimen previsional, que hoy castiga a la inmensa mayoría de los jubilados con la mínima de \$140.-

Que destino nos espera ? ...El de la lucha.

Nos enorgullese el ejemplo que están dando "nuestros viejos".

Ahora más que nunca las amas de casa debemos redoblar nuestras exigencias junto al conjunto del movimiento de jubilados y pensionados. El próximo 1995, será un nuevo año electoral, qué se dirá esta vez en las campañas ?

No perdamos la memoria y no temamos exigir lo justo y necesario.

CUPON DE SUSCRIPCION PARA SOCIAS ACP

NOMBRE

TE UBICAMOS EN

Pequeña Platería

Cucharitas de café y té
Pastilleros - Abrecartas

Realizados totalmente a mano,
en metal plateado y en
la más pura tradición artesanal.

RESTAURAMOS SU PLATERÍA FAMILIAR

Uriarte 2445 Capital tel. 777-4682